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Zusammenfassung

        
Das Sozialgesetzbuch IX hat „Teilhabe und selbstbestimmte Lebensführung” als oberstes Ziel der Rehabilitation benannt. Die Konzeption von Teilhabe und Behinderung stützt sich dabei auf das Modell der Weltgesundheitsorganisation, das der Internationalen Klassifikation der Funktionsfähigkeit, Behinderung und Gesundheit (ICF) zugrunde liegt. Es besagt, dass in der Folge eines Gesundheitsproblems nicht nur Struktur- und Funktionsstörungen und die sich daraus ableitenden Aktivitätsbeeinträchtigungen die Teilhabe einschränken und somit zu Behinderung führen können, sondern auch negativ wirkende umweltbedingte und personbezogene Kontextfaktoren. Im Bereich der ambulanten wohnortnahen neurologischen Rehabilitation haben wir in einem Expertenrating bei 49 Patienten prospektiv die Kontextfaktoren eingeschätzt und deren Anteil an der Gesamtbehinderung ebenso wie den Anteil der objektiv erfassten Funktions- und Aktivitätsparameter bewertet. Im Mittel lag der Anteil der Funktions- und/oder Aktivitätsstörungen an der Gesamtbehinderung bei 58,4% (SD=17,2%), der Anteil der personbezogenen Kontextfaktoren bei 26,4% (SD=12,7%) und der Anteil der externen Kontextfaktoren bei 15,1% (SD=11,2%). Die Beeinträchtigungen durch Funktionsstörungen und Aktivitätsbeeinträchtigungen zeigten eine gute Übereinstimmung mit den Diagnosen entsprechend der zugrunde liegenden Hirnläsionen. Das Ausmaß der Behinderung durch die Kontextfaktoren erwies sich als unabhängig von den Aktivitätsbeeinträchtigungen durch Störungen der Körperfunktionen. Auch demografische Faktoren wie Alter, Geschlecht oder Chronizität zeigten keinen Zusammenhang mit den Kontextfaktoren. Da die Kontextfaktoren einen Anteil von insgesamt 41,6% (SD=17,2%) an der Gesamtbehinderung ausmachen, haben sie für den Rehabilitationsprozess eine wesentliche Bedeutung. Denn sie entscheiden wesentlich darüber, in welchem Umfang der Rehabilitand die in der Rehabilitation erworbenen Fähigkeiten in seinem Alltag auch tatsächlich einsetzt. Die Behandlungskonzepte müssen sowohl die Erfassung als auch die Behandlung solcher Kontextfaktoren mit aufnehmen. Hierfür ist es notwendig, weitere quantifizierende Erfassungsinstrumente für Kontextfaktoren zu entwickeln.


      
        
Abstract

        
The SGB IX, book 9 of the German social code (Sozialgesetzbuch, SGB), which is the legal basis of rehabilitation in Germany, states “participation and self-determined conduct of life” as the ultimate ambition of rehabilitation. This concept of participation and disability is based on the WHO model expressed in the International Classification of Functioning, Disability and Health (ICF). In this model, participation after the onset of a health problem may not only be infringed by disturbances in body functions and structures and the resulting activity limitations but also by contextual factors such as environmental and personal factors. In an outpatient neurological rehabilitation centre we prospectively rated for 49 patients the influence of these contextual factors as well as of objectively assessed functional/activity limitations on the overall disability. On average, functional/activity limitations were rated as contributing 58.4% (SD=17.2%), personal factors 26.4% (SD=12.7%) and environmental factors 15.1% (SD=11.2%) to the overall disability. The functional/activity limitations closely matched the expected limitations based on the underlying brain lesions. The degree of disability based on contextual factors was not related to activity limitations based on disturbances of body functions and structures. Also, demographic variables such as age, sex or chronicity were not significantly linked to contextual factors. Since contextual factors together contributed 41.6% (SD=17.2%) to the overall disability they have major relevance for the rehabilitation process, because they essentially decide on the extent to which abilities acquired by the rehabilitant during rehabilitation actually be transfered to his everyday life. Therefore, rehabilitation programmes need to include assessment and treatment of contextual factors. It hence is necessary to develop instruments to quantify contextual factors.
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